



FACULTAD DE HUMANIDADES

ESCUELA ACADÉMICO PROFESIONAL DE PSICOLOGÍA

Actitudes hacia la enfermedad mental en trabajadores de un centro de salud mental y un centro de salud general en Castilla. Piura. 2014

TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL DE:

LICENCIADA EN PSICOLOGÍA

AUTOR:

Br. DEIBY ARISMENDIZ MOSCOL

ASESOR:

Ps. SANTOS GREGORIO DIOSES PEÑA

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN

PSICOLOGÍA CLÍNICA Y DE LA SALUD

PIURA - PERÚ

2014

**Actitudes hacia la enfermedad mental en
trabajadores de un centro de salud mental y un
centro de salud general en Castilla. Piura. 2014**

PÁGINA DEL JURADO

.....
Lic. Gregorio Dioses Peña
(Presidente)

.....
Lic. Álvaro Silva Távara
(Secretario)

.....
Lic. Noé Herrera Gabancho
(Vocal)

DEDICATORIA

A Dios por darme la luz que busqué y encontré en él, por darme el motivo y la fuerza para cristalizar cada una de mis aspiraciones.

A mi querido padre, Tomás por ser la persona que siempre me ha impulsado a progresar cada día y ser ejemplo para cada uno de sus hijos.

A mi querida madre, Rosa por ser un ser tan incondicional y comprenderme en los momentos difíciles en los he atravesado. Por su admirable sabiduría, hermoso don que Dios otorga a estos seres llenos de amor.

A mi querido esposo, José por su comprensión, y por demostrarme su amor en cada instante y creer en mí.

A mis queridos hermanos: Nancy, Hugo, Coro, Corona, Nena, Haydeé, Lily y Pepe, por su apoyo en cada paso que he dado, son los mejores hermanos del mundo los quiero mucho.

A todos mis familiares, a mis queridos y recordados tíos que han partido cuyo recuerdo permanecerá en mi mente y corazón, ustedes que formaron parte de lindos recuerdos de una bella infancia.

AGRADECIMIENTO

Mi sincero agradecimiento a mi profesores, Lic. Gregorio Santos Peña, Mag. Oscar Vela Miranda y Lic. Noé Herrera Gabancho por su profesionalismo e incondicional apoyo en la realización de esta tesis.

Mi agradecimiento a todas las personas que de alguna manera fueron partícipes de este trabajo, a las instituciones y trabajadores que fueron objeto de estudio. A ti mi querida hermana Haydeé por tu gran apoyo en momentos difíciles, siempre estás allí incondicionalmente.

A los señores jurados mi agradecimiento por asumir la importante tarea de la corrección de este trabajo.

Gracias a Dios y a mi familia por estar siempre presente.

A mis compañeros, por los consejos recibidos y por su compañía a lo largo de este caminar.

A todos, de corazón muchas gracias.

Deiby Arismendiz Moscol

DECLARACION DE AUTENTICIDAD

Yo, Deiby Arismendiz Moscol con DNI N° 02767077 a efecto de cumplir con las disposiciones vigentes consideradas en el Reglamento de Grados y Títulos de la Universidad César Vallejo, Facultad de Humanidades, Escuela de Psicología, declaro bajo juramento que toda la documentación que acompaño es veraz y auténtica.

Así mismo, declaro también bajo juramento que todos los datos e información que se presenta en la presente tesis son auténticos y veraces.

En tal sentido asumo la responsabilidad que corresponda ante cualquier falsedad, ocultamiento u omisión tanto de los documentos como de información aportada por lo cual me someto a lo dispuesto en las normas académicas de la Universidad César Vallejo.

Piura, Mayo del 2014.

Br. Deiby Arismendiz Moscol

PRESENTACIÓN

Señores miembros del Jurado:

En cumplimiento del Reglamento de Grados y Títulos de la Universidad César Vallejo presento ante ustedes la Tesis titulada "Actitudes hacia la enfermedad mental en trabajadores de un centro de salud mental y un centro de salud general en Castilla. Piura. 2014", la misma que someto a vuestra consideración y espero que cumpla con los requisitos de aprobación para obtener el título Profesional de Licenciada en Psicología.

La Autora.

ÍNDICE

PÁGINAS PRELIMINARES	
Página del Jurado	i
Dedicatoria	ii
Agradecimiento	iii
Declaratoria de autenticidad	iv
Presentación	v
I. INTRODUCCIÓN	1
1.1 Problema	18
1.2 Hipótesis	19
1.3 Objetivos	19
II. MARCO METODOLÓGICO	20
2.1 Variable	20
2.2 Operacionalización de variables	20
2.3 Metodología	22
2.4 Tipos de estudio	22
2.5 Diseño	22
2.6 Población y muestra	23
2.7 Técnica e instrumento de recolección de datos	23
2.8 Métodos de análisis de datos	25
2.9 Aspectos éticos	25
III. RESULTADOS	26
IV. DISCUSIÓN	34
V. CONCLUSIONES	39
VI. RECOMENDACIONES	40
VII. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS	41
ANEXOS	47

ÍNDICE DE TABLAS

TABLA 1	26
Diferencias de actitudes hacia la enfermedad mental de los trabajadores de un Centro de Salud Mental y de un Centro de Salud General de Castilla - Piura. 2014.	
TABLA 2	27
Actitudes hacia la enfermedad en los trabajadores de un Centro de Salud Mental.	
TABLA 3	28
Actitudes hacia la enfermedad en los trabajadores de un Centro de Salud General.	
TABLA 4	29
Diferencias en el factor negativismo en los trabajadores de un Centro de Salud Mental y de un Centro de Salud General.	
TABLA 5	30
Diferencias en el factor etiología social/interpersonal en los trabajadores de un Centro de Salud Mental y de un Centro de Salud General.	
TABLA 6	31
Diferencias en el factor autoritarismo en los trabajadores de un Centro de Salud Mental y de un Centro de Salud General.	
TABLA 7	32
Diferencias en el factor restrictividad en los trabajadores de un Centro de Salud Mental y de un Centro de Salud General.	
TABLA 8	33
Diferencias en el factor prejuicio en los trabajadores de un Centro de Salud Mental y de un Centro de Salud General.	
TABLA 9	60
Baremos del Cuestionario "Actitudes hacia la enfermedad mental"	

RESUMEN

Debido a la importancia que tiene conocer la opinión de la población acerca de la enfermedad mental, se realizó un estudio descriptivo - comparativo sobre la actitud hacia esta enfermedad. Se tomó una muestra de 55 trabajadores pertenecientes a un Centro de Salud Mental y 55 trabajadores de un Centro de Salud General, lo que permitió hacer un diagnóstico adecuado sobre la percepción de la población hacia las personas con trastornos mentales. Se aplicó el cuestionario de actitudes hacia la enfermedad mental de Cohen y Struening, con el objetivo de ubicar en la población las opiniones favorables y desfavorables hacia la variable en estudio y sus cinco indicadores. El primer indicador negativismo recoge la necesidad de encerrar y tomar distancia de las personas con enfermedad mental por considerarlos peligrosas. El segundo indicador etiología social/interpersonal señala la comprensión y justificación de la enfermedad. El autoritarismo, como tercer indicador, determina la subestima a estas personas. Un cuarto indicador, restrictividad señala como incapaces a estos pacientes para desarrollar distintas actividades. El quinto indicador prejuicio recoge la carga de temor e incomodidad ante la presencia del enfermo mental. Se concluyó que a nivel general no existen diferencias significativas entre ambos grupos de trabajadores. No siendo así en el factor negativismo en donde se observó diferencias muy significativas entre ambos grupos evaluados. También se concluye que un trato habitual y una información objetiva se derivan en una mejora de actitudes de los trabajadores hacia la enfermedad mental y hacia las personas que la padecen.

Palabras claves: Actitud, enfermedad mental, negativismo, etiología social/interpersonal, autoritarismo, restrictividad, prejuicio.

ABSTRACT

Due to the importance that has to know the opinion of the population it brings over of the mental illness, a descriptive study was realized - comparatively on the attitude towards this disease. There took a sample of 55 workers belonging to a Center of Mental Health and 55 workers of a Center of General Health, which allowed to do a diagnosis adapted on the perception of the population towards the persons with mental disorders. The questionnaire of attitudes was applied towards the mental illness of Soothsayer and Struening, with the aim to locate in the population the favorable and unfavorable opinions towards the variable in study and his five indicators. The first warning negativism gathers the need to enclose and take distance of the persons with mental illness for considering them. The second indicator social / interpersonal etiology indicates the comprehension and justification of the disease. The authoritarianism, as the third indicator, determines it her underestimates these persons. A fourth indicator, restrictividad indicates like incapable these patients to develop different activities. The fifth warning prejudice gathers the load of dread and inconvenience before the presence of the mental patient. One concluded that to general level there do not exist significant differences between both groups of workers. Not being like that in the factor negativism where were observed very significant differences between both evaluated groups. Also one concludes that a habitual treatment and an information targets stems in an improvement of attitudes of the workers towards the mental illness and towards.

Keywords: Attitude, mental illness, negativism, etiology social/interpersonal, authoritarianism, restrictividad, prejudice.